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　　好，我們今天的課程到此一個段落了。我們請大家來上這三天
課，主要我們長期在華藏工作的職工、義工、護法，對於我們華藏
的這個形態也必須有個認識。有工作多年，對我們華藏並沒有真正
的認識與了解，這個是有需要我們大家來認識華藏，來了解我們的
工作為何而做、為誰而做，這個非常重要。如果不了解，我們做了
，實在講就是不曉得意義在哪裡，不曉得它的價值在哪裡，這個也
是必然的。因此對我們華藏的認識與了解非常需要，有了認識、了
解，那我們做的心態也就跟過去會不一樣，知道我們為何而做、我
們為什麼在做的、我們為誰在做的，這個肯定是不一樣。
　　我們做的這個工作內容，主要為了弘揚佛法、弘揚傳統文化，
這是我們大家工作的內容，不管各位是在哪個工作崗位，我們都是
為這樁事情在做的。特別我們淨宗道場，淨宗道場我們主要的目標
就是求生西方淨土；換句話說，我們做任何事情，自行化他，最後
的歸宿就是信願念佛求生西方淨土，這樣就達到究竟圓滿。如果沒
有信願念佛求生西方淨土，做的還是不圓滿，因為還在六道裡面生
死輪迴，來生來世再遇到淨土法門，還是要信願念佛求生淨土，那
才得到究竟圓滿。如果沒有信願念佛求生淨土，總是不圓滿，不管
我們修到什麼層次。縱然我們修到像《華嚴經》講的四十一位法身
大士，修到等覺菩薩，跟文殊、普賢一樣的層次了，還是要念佛求
生淨土。這個我們在十大願王《普賢菩薩行願品》都看到了，善財
童子五十三參，參到最後一參，普賢菩薩以十大願王導歸極樂，那
這個五十三參才圓滿。普賢菩薩引導四十一位法身大士，這是四十



一個位次，不是四十一個人，是四十一個位次的法身大士，那是無
量無邊的，到最後以十大願王導歸極樂才圓滿。
　　《華嚴經》在佛教當中大家都公認的，不管顯宗密教，大家公
認都是一乘教，一生成佛的，跟《妙法蓮華經》一樣，都是一乘經
典，一乘法。一乘法，到最後導歸極樂，這些導歸的對象不是一般
人，最低限度是圓教初住位菩薩，我們一般講明心見性，見性成佛
，這是分證佛，不是究竟圓滿佛，分證佛，但是他是真的了，超越
十法界，一真法界，華藏世界的菩薩。不是權教菩薩，不是十法界
的佛菩薩，最少破一品無明，證一分法身，是這樣的菩薩，有四十
一個位次。我們現在是六道生死凡夫，你看四十一位法身大士到等
覺菩薩，都要信願念佛求生西方淨土，那我們六道凡夫遇到這個法
門，怎麼能不發心信願念佛求生淨土？四十一位法身大士他在娑婆
世界以及他方世界修，修到破無明他就生到實報莊嚴土，生到華藏
世界，入一真法界，他前面要修多久？不要說修到分證即佛，就是
證個阿羅漢都不容易，證阿羅漢是很不容易，甚至證個初果須陀洹
都難。初果須陀洹，小乘講須陀洹，在大乘圓教是初信位菩薩，斷
三界的八十八品見惑。那是小乘，這個都難，何況我們六道凡夫。
證得初信位，距離成佛還很遠。
　　所以六道凡夫，上至非想非非想處天，下至五逆十惡阿鼻地獄
的眾生，這個六道眾生，佛都勸六道眾生求生淨土。而且西方淨土
這個法門主要是為六道凡夫的，不是為聖人的，善導大師在《觀經
四帖疏》講得很清楚，主要是為凡夫。凡夫沒有能力斷惑，我們生
生世世修行都沒有能力，不要說斷見思惑，一個見惑我們都斷不了
。斷不了，對不起，你怎麼修，修得再好還在六道。縱然得禪定了
，禪定有時間性的，禪定就是三昧，得禪定了，禪定時間到了，退
了又開始輪迴，解決不了這個問題。所以阿彌陀佛、釋迦牟尼佛、



十方諸佛大慈大悲，給我們極力推薦淨土這個法門。這個法門，我
們常常做法會、打佛七都會念迴向偈，「九品咸令登彼岸」，這不
得了，九品，上上品到下下品，上度等覺菩薩，下度地獄眾生，你
說還有哪個法門比這個更圓滿、更殊勝的！所以我們任何人都是在
這個得度的對象裡面，只要我們真信、發願、念佛求生淨土，個個
能往生。修得好的，往生品位高；修得差一點的，品位低，只要你
具足信願，都能往生。
　　等覺菩薩也是信願念佛往生西方，五逆十惡臨終地獄相現前，
遇到善知識給他開導，他也是信願念佛求生西方的，這《彌陀經》
講的念佛往生三個條件：信、願、行。所以歸心淨土才得到真實的
大圓滿，如果沒有歸心淨土，這個就不能算圓滿了。因此我們在這
個地方，大家做了這些事情，弘揚佛法、弘揚傳統文化，最後的一
個大圓滿都在西方淨土，這是真實的究竟圓滿，這個我們必定認識
清楚。所以這個法門真的是不容易，你看《彌陀經》、《無量壽經
》，十方佛、六方佛共同讚歎，不是一尊佛、兩尊佛，所有諸佛統
統讚歎，這部經真正不可思議，最主要是度我們凡夫的，我們沒有
能力斷惑的凡夫，帶業往生，橫超三界。真的，遇到這個法門是百
千萬劫難遭遇，無量劫來稀有難逢之一日，我們必定要認識清楚，
要珍惜這一生、把握這一生。我們大家同共往生西方淨土，我們淨
老和尚以及這些老師、護法的護持，那真的是報恩了，真實報恩者
。沒有往生西方，報恩怎麼報也報不了，報不圓滿，這一點我們同
修大家必須認識清楚。有關這個內容，我們在影片裡面看的、介紹
的也都非常詳細了，在這裡就不用再重複，大家聽了、看了也就明
白。
　　好，今天我們這個課程就到此也告一個段落，我們明天、後天
還有兩天的課，我們明天見。祝大家法喜充滿，阿彌陀佛。



　　
　　


